



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 3 AU 9 MAI 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 3 au 9 mai 2022

Politiques économiques

Progression de 4,8% du PIB réel en 2021 – l'Ontario et le Québec moteurs de la croissance canadienne

Statistique Canada souligne que le PIB réel du Canada a progressé de 4,8% au cours de l'année 2021, une progression particulièrement tirée par l'Ontario (1,79 point de pourcentage), le Québec (1,12 pt), la Colombie-Britannique (0,84 pt) et l'Alberta (0,76 pt). Seule la Saskatchewan n'a pas vu son PIB progresser au cours de l'année 2021, principalement en raison des importantes sécheresses intervenues dans les Prairies durant l'été. L'institut statistique canadien précise que c'est l'hôtellerie, la restauration, mais également le transport et l'entreposage qui ont connu la plus forte croissance après les importantes difficultés observées au début de la pandémie.

Le stock d'IDE étrangers au Canada progresse de 7,8% en 2021

Selon les estimations de *Statistique Canada*, le stock d'investissements étrangers au Canada a atteint 1 082,5 Md CAD (800 Md €) fin 2021, soit une hausse de 7,8% par rapport à 2020. Dans le même temps, le stock des IDE canadiens sortants (vers l'étranger) a progressé de 4,5% au cours de l'année 2021, pour s'établir à 1 556 Md CAD (1 150 Md €). Les États-Unis restent le principal investisseur sur le territoire canadien, avec plus de 51% des investissements, devant les Pays-Bas (13,6% des

IDE entrants), le Royaume-Uni (6,8%), le Luxembourg (5,7%) et la Suisse (4%).

Forte augmentation du commerce de marchandises en mars

Après une augmentation de 4,8% en février, les importations canadiennes ont progressé de 7,7% (61,1 Md CAD), tandis que les exportations ont également connu une forte hausse (6,3%, soit 63,6 Md CAD). En valeur, les importations comme les exportations ont ainsi atteint des niveaux historiques. Dans le même temps, le Canada a consolidé son excédent commercial sur les marchandises, estimé à 2,5 Md CAD pour le mois de mars. La hausse de la valeur des échanges, si elle témoigne d'un commerce international dynamique, repose en partie sur les tendances inflationnistes, notamment dans le secteur énergétique. Selon *Statistique Canada*, l'indice de prix des exportations canadiennes a augmenté de 30% depuis janvier 2021.

FinTrac alerte sur les risques liés aux circuits financiers clandestins

L'agence en charge de la surveillance des transactions financières FinTrac a publié un nouvel avis sur le danger que représentent certains circuits bancaires clandestins ainsi que les bonnes pratiques à adopter par les entreprises canadiennes. FinTrac relève notamment l'utilisation de ces systèmes bancaires clandestins pour les membres de certaines diasporas, qui leur permettent d'envoyer ou de recevoir des fonds depuis l'étranger. FinTrac estime que ces circuits alternatifs peuvent être facilement détournés pour des activités de blanchiment ou de financement du terrorisme et invitent par conséquent les entreprises canadiennes à faire preuve de prudence.

Entreprises

De nouveaux investissements pour l'usine de Stellantis à Windsor (ON)

L'entreprise automobile Stellantis, qui a récemment dévoilé la construction d'une usine de batteries destinées aux véhicules électriques en Ontario, a annoncé le 2 mai de nouveaux investissements dans son usine de Windsor pour un montant estimé à 3,6 Md CAD (2,7 Md €). Le gouvernement provincial apportera un soutien financier à ces investissements – notamment pour la construction de nouveaux centres de R&D – d'environ 513 M CAD (379 M €), tandis que le gouvernement fédéral contribuera de son côté à hauteur de 529 M CAD (391 M €). Le Premier ministre Justin Trudeau a souligné l'importance de la transformation du secteur automobile dans le cadre de l'objectif de carboneutralité que le Canada souhaite atteindre d'ici 2050.

Le fonds de pension OTPP investit dans l'entreprise française Alan (183 M €)

Le fonds *Ontario Teachers' Pension Plan* (OTPP), l'un des principaux fonds de pension canadiens, a annoncé un investissement de 183 M € dans l'entreprise française Alan, spécialisée en technologies de santé, portant la valorisation de cette dernière à 2,7 Md €. Cet investissement, réalisé par la filiale d'OTPP dédié aux nouvelles technologies (*Teachers' Venture Growth*), a pour objectif de favoriser le développement de l'entreprise sur le marché européen, avec une nouvelle gamme de services en santé physique et mentale, mais également des solutions d'assurance-santé.

L'oléoduc Ligne 5 d'Enbridge fait face à une nouvelle opposition d'un groupe autochtone américain

Un groupe de la tribu autochtone des Chippewa du Lac Supérieur (Wisconsin) a annoncé son intention de

saisir la justice américaine afin d'obtenir la cessation d'activité et le retrait de l'oléoduc *Line 5* opéré par Enbridge, qui relie l'ouest du lac Supérieur à Sarnia (Ontario). Pour rappel, l'activité de l'oléoduc avait déjà été contestée en 2021 par la gouverneure du Michigan, qui entendait faire cesser l'oléoduc en raison du risque de fuites qu'il représentait dans l'Etat américain.

EDC et Bank of Montreal (BMO) s'associent pour le financement des industries intensives en carbone

Export Development Canada (EDC) et la banque BMO ont annoncé le lancement d'un programme de garanties de prêts à hauteur de 1 Md CAD (739 M €) pour le financement de certaines industries intensives en carbone. Les entreprises qui en font la demande pourront ainsi bénéficier de garanties jusqu'à 60 M CAD (44,3 M €), pour des prêts dont la durée pourra atteindre 7 ans. BMO est la 1^{ère} banque à s'associer à EDC dans ce cadre; d'autres grandes banques canadiennes devraient toutefois prochainement suivre BMO. La banque torontoise s'est, quant à elle, engagée à financer près de 300 Md CAD (222 Md €) de prêts « soutenables » d'ici 2025.

Deux-tiers des dirigeant(e)s de PME expriment des difficultés de santé mentale

Selon un [sondage](#) réalisé par la Fédération Canadienne de l'Entreprise Indépendante (FCEI), 66% des propriétaires de PME indiquent se trouver « au bord de l'épuisement professionnel ». Les personnes interrogées soulignent le stress et les contraintes générées par la pandémie comme les principaux facteurs de déséquilibres en santé mentale. Plusieurs pistes et recommandations ont été évoquées, notamment l'ouverture d'un dialogue ouvert en santé mentale sur le lieu de travail, la mise en place d'initiatives de soutien des employés ou encore un meilleur respect de l'équilibre vie-travail.